

animateurs et animatrices, diacres) pour réfléchir à la mission de la catéchèse, à la dynamique d'équipes réunissant des professions différentes ainsi qu'à diverses problématiques liées à la catéchèse, comme la diminution du nombre de catéchumènes. La partie germanophone du territoire offre un programme de formation continue sur mesure pour les catéchètes dans les premières années de ministère. Cette année pour la première fois, en plus des coachings professionnels individuels, les catéchètes débutantes et les catéchètes débutants ont pu assister à des séminaires catéchétiques. Le séminaire intitulé *L'hétérogénéité, opportunité et défi pour l'enseignement religieux* leur a permis de prendre connaissance de la brochure sur la gestion de la diversité (en allemand, *Umgang mit Vielfalt im religionspädagogischen Handeln*) et de découvrir des pistes pour leur pratique catéchétique. Dans le cadre du séminaire *En résonance avec le feu*, ils se sont rendus dans la forêt de Bremgarten pour vivre une expérience pédagogique autour de la notion de

résonance développée par Hartmut Rosa. Cette année, nous avons également reproposé les autres offres habituelles de formation continue catéchétique destinées aux praticiennes et aux praticiens des paroisses (cf. encadré).

Centres de documentation catéchétique : une ressource et un lieu d'écoute et de conseil

Fin novembre, le centre de documentation catéchétique de Thoun a été fermé suite à une décision du Conseil synodal. Son personnel peut ainsi renforcer le centre de la Maison de l'Église et contribuer à répondre aux fortes sollicitations de conseil. Douze visites guidées ont permis à autant d'équipes issues des paroisses bernoises et de groupes venus d'autres cantons de découvrir la richesse de la collection.

Parmi les particularités de cette collection, citons les coffres mystère thématiques qui peuvent être empruntés ou auxquels les enfants peuvent jouer sur place. Quelque 90 enfants de neuf groupes de catéchisme ont été

accueillis à la bibliothèque de la Maison de l'Église en 2023 et ont découvert avec enthousiasme l'un de ces coffres sur la Bible. La Journée des médias des bibliothèques catéchétiques remporte toujours un franc succès. Cette année, autour du thème *Une chose ronde* (E rundi Sach), le public a notamment découvert la mappemonde géante des continents et le grand circuit à billes à assembler. À l'occasion de la formation continue sur le court-métrage dans la catéchèse, Kirsten Jäger (Relimedia) a donné des astuces méthodologiques et a présenté de nouveaux films. Les usagers et les usagers du centre de documentation catéchétique ont emprunté plus de 10 500 titres en 2023. Les films disponibles en téléchargement ou en streaming ont été très demandés.

Accompagnement des paroisses en transition catéchétique

Le projet *Avenir de l'enseignement religieux* a aussi pour rôle d'aller à la rencontre des paroisses, d'être à leur écoute et de développer avec elles des visions pour la pédagogie religieuse. Le Synode d'hiver a pris connaissance avec grand intérêt d'un rapport intermédiaire relatif à ce projet. Alors que les paroisses de dialogue alémaniques ont pour la plupart commencé à mettre en œuvre leur projet pendant l'été, les deux paroisses francophones étaient encore plongées à ce moment-là dans des questions de développement à cause d'un changement au niveau de l'accompagnement de projet. Le processus a donné naissance à des projets enthousiasmants.

Parallèlement au travail avec les paroisses de dialogue, la responsable Enfance et familles a consacré son temps au développement d'offres spirituelles pour les 0 à 8 ans et pour leur famille. Elle s'est concentrée sur la tranche d'âge des 4 à 6 ans, a mené des entretiens très concluants avec un panel de personnes extrêmement différentes, et a réalisé un travail d'observation dans plusieurs établissements scolaires qui ont accepté de l'accueillir.

Communication et présence numérique

Outre ses autres projets, le secteur essaie aussi d'emprunter la voie numérique pour aller à la rencontre des gens. Le nouveau site web *cate.ch* a été mis en ligne au printemps. Les textes ont été actualisés, les photos reflètent les activités des différentes paroisses, et la mise en page a été modernisée. En collaboration avec le service de la communication, le secteur a élaboré un clip vidéo compatible avec les réseaux sociaux pour assurer la promotion de *RefModula*. Les séances d'information relatives à la formation catéchétique proposées simultanément en présentiel et sur Zoom ont été suivies par plus ou moins le même nombre de personnes en direct ou à distance. Après quelques difficultés au démarrage, le groupe de discussion en

ligne lancé par la responsable Enfance et familles commence à s'agrandir.

Catéchèse spécialisée : une autre forme d'écoute et de communication

Le projet alémanique œcuménique de coopération PORTA aura été le dernier de la responsable de la catéchèse spécialisée qui a pris sa retraite au printemps. PORTA Religion et spiritualité comporte désormais cent nouveaux signes en langue des signes qui peuvent aussi parfaitement être utilisés pour le chant, la prière et les gestes rituels en paroisse. La nouvelle responsable a elle aussi à cœur de cultiver la rencontre et l'écoute de l'autre. Ainsi, elle a déjà rendu visite à plusieurs écoles spécialisées, a participé à des cultes pour personnes en situation de handicap, s'est présentée et a présenté son travail lors de trois synodes d'arrondissement et de la conférence des présidences, et a organisé une rencontre de présentation et d'échange.

Conseil aux paroisses et aux personnes actives dans la catéchèse

Le bureau de conseil et de renseignement pour la catéchèse (*Beratungs- und Auskunftsstelle Katechetik*) a été sollicité par les onze arrondissements alémaniques. Les demandes relatives

— Suite à la page 34 —

Prise en charge des coûts liés à la catéchèse et à l'enseignement religieux spécialisés

Durant l'année scolaire 2022-2023, 335 élèves bénéficiant d'un encadrement spécifique ont été catéchisés dans des groupes spécialisés ou en intégration (35), dont 244 dans le canton de Berne et 91 dans le canton de Soleure. Les Églises réformées Berne-Jura-Soleure subventionnent les organes responsables de la catéchèse et de l'enseignement religieux spécialisés ainsi que des groupes réguliers à hauteur de 305 455,40 francs.



Journée des médias avec ballon Togu représentant le globe terrestre.



Communication et présence numériques
Image de la page d'accueil du site *cate.ch*.



L'attention



Une personne, quelqu'un



Chemin



Éducation religieuse



Source

Catéchèse spécialisée – formes particulières d'écoute et de communication. Exemples dans l'une des langues des signes de Suisse alémanique.